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电梯停运近3个月 维修

守在法院找案源 钻进病房揽客户

“司法黄牛” 便捷还是忽悠？

百万新宝马 座椅是坏的
消费者：还没到手先维修两个月没见车
中顺津宝：更换零件尽快修好增加延保

交房一年多配套道路未建成 小区成“孤岛”

70多亩林地被砍放荒
村书记：承包人打算种果树

■ 本报记者 黄萱 赵煜

市民去法院咨询，还没进入大门就会
被法院门口的大爷大妈拦住，怂恿你去他
们推荐的律师事务所找代理律师；因意外
伤害住进医院，病还没好就会有人带着空
白的代理协议找上门，给你讲找个律师代
理有多值得……“司法黄牛”，是市民对这些
自称“律所业务员”的称呼。近日，有多位市
民向本报热线23602777反映，“司法黄牛”见
缝插针，号称“解决问题就得打官司”，宣称
“律师可以找到你不知道的证据”，忽悠“律
师代理胜诉率高”，怂恿市民签下代理合
同。这样的“司法黄牛”让市民不堪其扰。

现场一

法院门口蹲点 看到人就塞名片

市民王先生告诉记者，有人守在和平
法院门口发律所的名片，扰乱了他作为当
事人的判断。“我有一个借款纠纷需要到法
院起诉，第一次来就被守在门口的人塞了
名片。那人拦着我不让进法院的大门，一
个劲儿给我推荐律师，让我找律师做代
理。”王先生最后还是决定先去法院咨询一
下，这一咨询才知道，他的案件根本不需要
请律师，因为借贷事实明确、证据清晰，最
后法院将他的案件交给了调解部门，一分
钱诉讼费都没交，就调解解决了纠纷。“像
我一样第一次经历诉讼的人确实有些蒙，
但如果被‘司法黄牛’忽悠，请律师、上法
庭，花钱又麻烦，岂不是太不值得了？”

8月12日下午，记者来到和平法院，法
院门口进出的人很多，守在大门左右的一
男一女引起记者的注意。二人看上去年
龄都在50多岁，只要有人从他们身边经
过，就会将手中的名片塞过去。那名女子
见记者走过来，立马笑脸相迎并递上手中
的名片，“你可以自己到法院起诉，但得需
要些日子，而且手续挺多的，容易转晕。
但交给律师就不同了，当事人只用来法院
一次，其他事情都由律师代办，省时省力，

胜诉率还高。”女子说她在和平法院门口
“站岗”已经两年多了，靠发名片帮律师“揽
生意”。看记者还在犹豫，女子直接拨通了
律师的电话。电话那端的律师直言不讳，
“律师费根据案件难易程度来定，按照司法
局的规定，5000元起步。”

对于“司法黄牛”一说，女子感到莫名
其妙，只是一个劲儿强调，“我在这里接的
案子胜诉率还是可以的。”记者问她是靠什
么赚钱，她说，只要签约她就可以拿到提
成，“不过这些年不好干，钱也不好挣。”

市民刘先生在河东法院门口也发现过
“司法黄牛”，“一共3个人，2男1女，有的
发名片，有的立牌子，分工合作。”

现场二

医院病房揽客 随身携带合同

除了法院门外，医院也是这些“司法黄
牛”的聚集点。

记者在河西区一家三甲医院的病房看
到这样一幕，一名身材偏瘦的女士挨个儿
病房敲门，进屋就问“您为什么住院”。当
听到一位患者家属“车祸，脑出血”的回答
后，该女子连忙接话，“这么严重的车祸，肯
定需要理赔，我是律师，可以给您讲讲流
程，别吃了亏。”说完就从包里拿出了曾经
处理过的案例讲了起来，介绍了十多分钟，
怕病人家属听不明白，又拿出来一张赔偿
表，上面有医药费、营养费、伙食补助费、精
神损失费……一项项计算，最后赔偿金额算
出了60多万元。家属听得一愣，连忙说：“我
们事故责任还没有划分清楚，要是我们责任
大怎么办？”该女子表示，“没关系，具体情况
具体分析，律师费是你所有赔偿款的6%，如
果需要可以现在就签委托合同。”病人家属
表示再考虑考虑，女子留下一张名片和一份
写满赔偿项目的代理协议出了病房。

记者拦住该女子问：“你们是在揽活
吗？”女子表示，“现在律所大环境差，我们
就得这样找活，而且一天要跑好几家医
院。”说完，女子匆匆离开。

随后那位病人家属告诉记者，他们住
院四五天了，这位女士是第三拨儿自称律
师的人。

记者按照女子留下的名片上的电话号
码拨过去，对方称女子不是律师，而是律所
的业务员，负责在医院寻找案源。

对于在法院门口为律师招揽客户的
行为，和平法院的工作人员表示，他们已
知晓，但没法管，“这些人的活动范围在门
外，并没有进入法院大厅，因此不能说影
响法院的正常秩序，法警看到也会劝离。
不过也要提醒市民，既然已经到了法院门
口，任何情况还是应该到法院内咨询，如
确实需要请律师，首先要了解律所以及律
师的资质，更重要的是要了解律师擅长的
法律领域。”
“到病房招揽生意的行为扰乱了医

院的正常秩序。”这是记者在医院采访时
得到的确切答复，“非探病时间，为律所
揽生意的人员是没有办法进出医院病房
的，但是在探病时间，因为无法分辨身
份，他们会和病患家属一起进入住院
部。最近一段时间，因为病患反映强烈，
医院加强了管理，但因为这些人时常变
换装束，也没有明确的标识，保卫部门无
法彻底识别。”

工作人员坦言，医院只能发现一回赶
一回，没有办法彻底清除。

记者联系天津市律师协会，相关工
作人员看了记者从法院和医院病房拿回
的律师名片后证实，这都不是正规的律
师事务所以及有资格证的律师，而是“司
法黄牛”。“律协对于律师事务所和律师
的管理是非常严格的，接到市民的投诉
后也做了一些调查。在法院、医院主动
找上门的，大部分是法律咨询公司的人
员。他们凭借一点法律常识和一套完备
的话术，吸引当事人的注意。”

据介绍，律师事务所以及法律咨询
公司是完全不同的两个体系，律所以及
律师的行政管理单位是司法行政机关，
行业管理单位是律协，而法律咨询公司
属于市场行为，由市场监管部门管理。
“在法院门口收到的名片之所以写着律
师助理，就说明名片主人没有律师资格
证。因此，市民切勿听信能胜诉、赔付高
的承诺。”另外，市司法局、市律师协会对
此事继续展开调查治理。

活动范围在门外 看到只能劝离
混在家属之中 无法彻底清除

天津财经大学法学院教授张川华介
绍，法院门口、医院病房内出现的是灰色
法律服务中介，老百姓更愿意叫他们“司
法黄牛”。这些人利用当事人对法律执业
和法律知识的欠缺，用不实的承诺和欺骗
的手段达到诉求。他们倒买倒卖的是当
事人的信息，是案源。
张川华表示，无论是到法院咨询的

群众，还是医院的患者，在特定危急的情

况下需要司法帮助，这就给“司法黄牛”
以可乘之机。“‘司法黄牛’的弊端十分明
显，为了吸引客户，往往承诺比较低的服
务价格，在之后的司法过程中再一步步
增加，有时候会衍生出当事人和律师之
间新的纠纷。”张川华分析说，“上门揽客
的律师在资质和经验上往往都没有保
障，当事人很可能会陷入‘赔了夫人又折
兵’的窘境。”

倒卖当事人信息和案源
“司法黄牛”可能衍生新纠纷

律师助理没有律师资格证
继续展开调查治理

■ 本报记者 房志勇 文/摄

花费将近100万元订购一辆宝马X7，
因后排座椅电子调节按钮不管用，苦等两
个月无法提车，客户无奈走上维权路。这
是市民严女士日前向本报热线23602777
反映的问题。
“公司交由我负责购车事宜。由于‘中

顺津宝’名气大，所以我特意从南开区跑到
西青区这家宝马4S店来购车。4月份交完定
金，2024年6月9日，工作人员通知我车到了
来付款。当天，我到店里一次性将剩余90余
万元车款付清。2024年6月21日，通知提
车。销售人员展示车辆功能时，发现该车座
椅存在问题，二排三排调节按钮不管用。该
店工作人员说通过电脑调一下程序就可以
恢复正常，但修了3个小时，按钮依旧失灵。”
严女士告诉记者，当天就没提车。

6月22日，严女士在其公司法务人员建
议下，就“到期无法提车”一事报警，在警方见
证下，确认该车存在质量问题，中顺津宝汽
车有限公司工作人员说需要征询厂家——
宝马中国总部意见后，予以回复解决方案。

接到反映后，记者随即联系了中顺津宝
汽车有限公司相关负责人韩经理。“严女士
这辆车座椅调节确实存在无法使用的情况，
我们正与厂家沟通，商量维修方案。由于严
女士一直不同意我们对相关座椅进行拆解，
该车从6月21日就被封存了，无法确定哪里

出了问题，所以没有给出解决方案。”韩经理
告诉记者，严女士希望退车或换车，由于还
没拆解找到原因，这个方案无法满足。

8月14日，严女士告诉记者，该车座椅已
拆解完毕，初步判定是座椅电机故障，目前
相关配件已到货，将于近日安装。“宝马车的
电机和座椅框架是一体的，需要将原车座椅
上配件全部拆开，然后再装到新框架上重新
组装，舒适性和外观肯定会受影响。”新车拆
解后，质量能否得到保障，严女士表示担心。
“所有4S店收到车后，都应该做PDI

检测（即售前检测），这是汽车从经销商手
中传递到消费者手中必不可少的一道程
序。”记者采访了多名汽车销售人员，他们
均表示，新车从厂家到达经销商处要经历
上千公里的运输和长时间停放，为了保证
新车的安全性和原厂性能，PDI检测必不
可少。这种检测项目一般有以下几点：车
身检测、车内检测、发动机舱检测、底盘检
测。其中车内检测就包含电调座椅测试。

严女士认为宝马4S店没有仔细检测，要
求退款或换车。该店韩经理说他们做了检
测，当时并没发现问题，现在原件已经到货尽
快修好，可以增加延保，但不同意整车退换。

西青区大寺街市场监管所相关负责人
表示，由于后排座椅不属于主要零部件，不
在汽车三包退换范围内，双方诉求分歧较
大，调解无法达成一致，建议双方走司法程
序，通过诉讼解决。

■ 本报记者 韩爱青

楼内电梯停运近3个月，至今未修复，业主们每天早晚挤
一部电梯实在不方便，问题究竟卡在哪里？

近日，滨海新区碧海鸿庭小区21栋业主王女士反映，楼
内共有两部电梯，今年5月中旬，其中一部电梯因为故障停运
了。业主们以为几天就能修好，可没想到这一等就是近3个
月，电梯至今还没恢复使用。楼内业主共用一部电梯，赶上早
晚高峰时段，等候时间比较长，出行不便。“电梯没修好的原因
何在？哪里出了问题？”

记者从属地新村街道办事处了解到，今年3月，电梯维保
单位对21栋两部电梯进行日常维护，发现其中一部电梯重要
配件磨损严重，必须停梯维保。小区业主委员会随后决定启
动专项维修资金维修这部电梯。维保单位于5月20日停梯，
停梯后业委会多次入户进行居民签票工作，最终在7月初得
到该楼门法定数量业主的同意，可以启动专项维修资金。由
于电梯维修金额较大，按程序需要对外招标，业委会于7月24
日完成招标选出施工方，于8月5日将施工方案报送滨海新区
住房和建设委员会。目前，街道已经催促施工方抓紧维修电
梯，后期将组织小区业委会成员严格对电梯维修工程把关，确
保维修到位。

■ 本报记者 韩爱青

近日，河西区陈塘庄街宸塘御苑的业主反映，小区有一
处规划的非经营性配套公建居委会，最近疑似违反规划，要
开办一家生鲜超市。

业主介绍，此前这处非经营性配套公建居委会为空置状
态，今年6月份，突然有人进入公建内装修，最近更是摆上了
货架。根据广告牌上的内容，大家判断这里要开办一家生鲜
超市。而业主们在天津市规划和自然资源局网站上查询，
2018年12月、2020年4月、2021年6月此处房屋规划公布均为
非经营性配套公建居委会。“我们认为，此处配建房屋实际使
用用途与规划不符，违反相关规定，侵害了小区业主的公共
利益。”

就业主的质疑，记者联系陈塘庄街道办事处相关负责人后
得知，根据天津市规划和自然资源局河西分局核查，小区已完
成规划验收，并未有规划变更。业主们反映的这处配套公建位
于河西区春海路和双海道交口东南侧，自开发商移交给街道后
一直处于闲置状态。结合周边居民户数与办公用房面积配比
标准，目前栖塘社区居委会办公面积已满足办公和居民活动需
要，而小区周边居民生活配套设施相对缺乏。根据《天津市进
一步盘活存量资产扩大有效投资若干措施》《河西区新建住宅
配套非经营性公建转租管理办法》的规定，经评估、申报、部门
联审，街道办事处依流程盘活该处房产，开办超市，打造15分
钟便民服务圈，以丰富小区周边生活业态。

■ 本报记者 黄萱

近日，市民王女士向本报热线23602777反映，小区底商
有家收废品的，经常将废品摆放在屋外，影响居民出行，希望
相关部门能治理一下。

王女士家住北辰区辰兴小区，小区1号楼至4号楼为带底
商的高层，底商有快递驿站、社区医院和超市，给附近居民带
来了生活上的便利。其中1号楼旁边的底商一直没租出去，
大约两年前，底商出租了，居民以为会有新的便民商户，没承
想竟是经营废品回收的。“我们楼下的底商对外有个出口，在
居民楼内也有个出口。每天这家人就将废品堆放在楼内出
口，居民们出来进去都会路过，太影响心情了，而且也影响居
民楼内的环境。”

日前，记者来到辰兴小区，在1号楼一侧看到了这家经营
废品回收生意的商户。当天并没有发现摆放在外面的废品。
据周围居民介绍，他们向街道和社区反映过，应该是社区工作
人员来提醒过了。居民说：“很多时候，这家人把废品塞满屋，
一家人在屋外吃饭。有时候堆放在外边的不只是回收来的废
品，还有生活垃圾。”

随后，记者联系果园新村街道办事处，相关工作人员介
绍，环境脏乱差的问题该街综合执法大队连同社区居委会及
物业已到现场核查，经查辰兴小区1号楼底商存在堆放杂物
的问题，执法人员已对行为人进行了批评教育，责令其清理杂
物并履行门前三包责任，保持门前干净整洁。执法人员已督
促物业加强小区内管理，后续也会定期复查其整改情况。

■ 本报记者 韩爱青

近日，河东区太阳城居住区的业主反映，作为一个大型居
住区，尚无一个规模比较大的综合性菜市场。

业主刘先生介绍，太阳城一共有15个小区，居住人口上
万，是一个超大型居住区，却没有一个与之配套的大型菜市
场。现有的欣苑菜市场面积不大、过道拥挤、摊位少，已经不能
满足人们日常生活需要。“中山门地区有标志性且大型的中山
门菜市场、大直沽地区有大直沽菜市场、万新村地区有万新村
菜市场，太阳城居住区能否也建设一个大型综合性菜市场？”

记者从河东区商务局了解到，目前太阳城居住区已经有
两个较大的标准化菜市场，总面积约4000平方米，已经达到
《天津市菜市场管理办法》中规定的菜市场面积、人口配比要
求。他们从鲁山道街道办事处得知，在云丽路与卫国道交口
新建的一个商业综合体将于近期开业，其内将引进一个较大
的超市，设有生鲜蔬菜区，业主们也可就近在那里购物。该局
接下来将积极对接街道和规划部门，通过选址新建菜市场或
引进小菜店、小超市、蔬菜大篷车等方式，在居民区底商开设
便民服务项目，争取解决好居民买菜难题。

■ 本报记者 高立红

村边大片林地被砍后放荒，接连错过
两个植树季，村民们觉得太可惜了。近
日，宝坻区尔王庄镇小高庄村村民高先生
向本报反映了这个问题。

记者8月2日在现场看到，小高庄村南
的大片空地上，杂草长到一人高，夹杂着
部分杨树苗，不成行。高先生说：“这么大
片地荒了两个播种季，什么都干不了。大
伙儿想把荒地盘活，种点庄稼或蔬菜，可
是不让种。”

记者来到村委会，村党支部书记刘
连国介绍，村南的杨树林共有 72亩，被
砍前已经种了10多年，因为那片地本是
洼地，地下几十厘米是黄胶土，黏性强，
树根扎到胶土时受阻，杨树陆续生病，出
现损失。经村民代表会讨论，决定将这
片杨树打包卖掉，再重新招标变换树
种。村里于2023年3月20日办了林木采
伐许可证，通过天津农村产权流转交易
网发包，全部杨树只卖了 3万多元。村
集体又对外公开发包这片林地的经营
权，但由于无人报名，导致一次流拍。也
正因为这个原因，2024年春天植树季，未
能完成更新造林工作。

关于村民在荒地上种庄稼种菜的提
议，村委会解释：因为这片地已经变更属
性为林地，按规定就不能再种农作物了，
只能作林地使用。

刘连国介绍，卖树的钱还在村集体账
上。“目前，这片林地已被承包出去，承包
人打算种果树，因为果树不需要长那么
高，根不必扎那么深，能够使经营者和村
里都有收益，还能提升环境。”

小区配建疑改规划 合规

居民楼下废品回收站扰民 整改

太阳城或缺一个菜市场 协调

■ 本报记者 韩爱青

入住小区一年多，周边配套道路依然
未建成，业主们进出只靠两条临时路，小
区宛若一座“孤岛”。

近日，家住北辰区宸澜花园的业主刘
女士反映，房屋是2023年6月交付的，共有
21栋楼，有洋房也有高层，大约有900多户
居民，至今大部分已经入住。但小区周边
的规划主干路辰永路至今都没有建成通
车，居民们进出小区只有两条连名字都没
有的临时路。“一条小路两侧停满车，只能
容纳一辆车单向通行，另外一条小路则是
道路两侧和路中央各停一排车，高峰时段
错车都费劲。”今年5月30日，小区发生了
火情，消防车甚至无法进入灭火，存在安

全隐患。因为配套道路未建成通车，引发
了连锁反应，市政污水管网没有铺设好，
导致小区污水管网未连接到市政污水管
网，下雨后小区积水，排水全靠水泵。

8月13日，记者来到了宸澜花园，小区3
个门，两个门外面是临时无名路，剩下1个门
外面是还未修通的辰永路。南门前只有一
段二三百米的小路，可以通往龙门东道，小
路没名字，两侧停满了车，道路狭窄，一辆车
可以勉强通行，有车经过时，行人只能躲闪
到一旁，不然会被剐蹭。小区西门外是还未
开通仍在建设中的辰永路，道路两端立着挡

板，人和车均无法通行。小区北门旁是地下车
库入口，外面也是一条无名路，马路上停着三
排车，不像路，更像是一个大的地面停车场。
业主告诉记者，这条无名路乱停车情况严重，
赶上早晚高峰时段，错车非常困难。

采访中，业主们质疑小区配套设施未建
设完成，为何允许房屋交付使用？负责小区
道路配套施工的是天津市北辰区建设开发
有限公司，相关负责人告诉记者，因为缺乏
资金，道路建设进度比较慢，但又要保障居
民按时入住，因此道路建设中房屋就已交
付。辰永路从龙岩道到龙华道段原计划今

年7月底完成道路修建，满足通车要求，但因
近期持续降雨导致施工暂停，待天气好转后
预计一周即可完成；辰永路从龙华道到龙门
东道段预计于2025年汛期前建成通车，龙岩
道预计今年10月底建成通车。至于配套污
水管网的问题，辰永路目前已完成龙岩道至
龙华道段雨污水管线施工，龙华道到龙门东
道段雨污水管线施工正在进行中，暂不具备
小区排水管道接入条件。后续，北辰区相关
部门将持续关注项目进度，力争早日完成辰
永路全线雨污水管网施工，彻底解决宸澜花
园小区的排水问题。
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